

## INFORME TRABAJO FINAL DE GRADO

### Datos:

Estudiante: Florencia Correa Eguren

Tipo de trabajo:

Título: Violencia. Reflexiones a partir de dimensiones sociales e históricas

Docente tutor/a: Prof. Agr. Dra. Silvia Franco Velázquez

Docente revisor/a: Asis. Dra. Noelia Correa García

Período solicitado para lectura pública:

### Comentarios generales:

- Ajuste a los requerimientos formales de presentación de TFG: El trabajo cumple con los requisitos formales. Buen manejo de fuentes bibliográficas en acuerdo a normas APA.

- Relevancia del tema elegido: Se trata de un tema de relevancia social e interés académico-político bien fundamentado. La autora se afirma en un buen relevamiento de conceptualizaciones teóricas adecuadas al tema.

- Claridad conceptual en la presentación y desarrollo de la temática: El trabajo realiza una buena conceptualización del tema violencia desde dimensiones sociales e históricas, con claridad conceptual y buen desarrollo para lo que refiere a un trabajo final de grado.

- Análisis y coherencia interna del trabajo: El hilo argumental es muy bueno lo cual denota un trabajo de elaboración cuidadoso y comprometido.

Revisar cuando se dice “será pertinente entonces reflexionar sobre el patriarcado y sus posibles efectos (Albertín, 2017; Frega,2019), como extensión entonces del colonialismo y posible factor”. Hay mucha discusión en relación a problematizaciones sobre el patriarcado, y más aún en relación al patriarcado en Latinoamérica. No se trata de que el patriarcado sea una extensión del colonialismo sino que el patriarcado ya estaba

presente en Europa y luego con la invasión, al momento de la colonización, también se impusieron normas y pautas patriarcales.

Algunos desarrollos teóricos plantean que el patriarcado como sistema estructural de dominación en Latinoamérica es una herencia colonial, por ejemplo los desarrollos teóricos de Maria Lugones con su propuesta de sistema moderno-colonial de género o Aura Cumes, antropóloga maya-kaqchikel.

Otros desarrollos teóricos plantean la existencia del patriarcado en nuestra América desde antes de la invasión colonial, pero que el mismo tenía otras características muy distintas a la dimensión opresiva que se fue conformado posteriormente a la conquista, por ejemplo Rita Segato afirma la existencia de un patriarcado en las sociedades indígenas y afroamericanas, con características distintas denominándolo patriarcado de baja intensidad en contraste con el patriarcado de alta intensidad que se instaló luego de la colonización.

Desde el feminismo comunitario –por ejemplo Comunidad Mujeres Creando Comunidad– se afirma que existió una fusión mediante la colonización entre el patriarcado occidental y el patriarcado ancestral que han denominado entronque patriarcal.

Tal como decía antes, es un tema actual de discusión y existen diferentes perspectivas.

Revisar cuando se dice “cabe destacar que la descolonización según De Souza Silva (2009), resulta más bien una recolonización del imperialismo sin colonias realizada por otros medios”, ya que puede ser confuso. El término descolonización suele usarse para denominar a la corriente de pensamiento que cuestiona el hecho colonial y el proceso de colonialidad, por ejemplo Quijano, Lugones o Segato aportan al pensamiento descolonial o decolonial.

Se entiendo lo que quiere plantear la autora en el texto, que del proceso de colonia-metrópoli, pasamos –salvando las distancias y cambios históricos geopolíticos– a primer mundo y tercer mundo, países desarrollados y subdesarrollados, pero el término descolonización no es el más apropiado por lo expuesto anteriormente.

### **Consideración final:**

Es un buen trabajo, con una problematización sobre el tema violencia desde la dimensión social e histórica. Se sugiere revisar e incorporar algunos puntos señalados en el apartado anterior sobre descolonización y patriarcado.

Es un tema de enorme relevancia social y este trabajo es un buen aporte para continuar reflexionando.

En suma, se trata de un muy buen trabajo, por lo que se recomienda el pase a lectura pública.



Dra. Noelia Correa García  
Asistente Instituto de Psicología Social